
Власть толстосумов

Если бы оценку рабо�
те российского прави�
тельства давали не мил�
лионы избирателей, а
миллиардеры, то госпо�
да Путин и Медведев не�
изменно получали бы
только отметку «отлич�
но». Несмотря на массо�
вое недовольство насе�
ления политикой дейст�
вующей власти, которая
регулярно девальвирует
рубль, повышает налоги
(НДС и другие), соци�
альные тарифы (ЖКХ),
собирается повысить
пенсионный возраст,
приближённые к выс�
шим должностным ли�
цам государства бизне�
смены продолжают неу�
клонно приумножать
свои богатства.

Б ОЛЕЕ ПАРАДОКСАЛЬ�
НОЙ ситуации трудно
даже представить! Стре�

мительное нарастание кризис�
ных явлений в экономике, со�
циально�политической сфере,
международных отношениях
— абсолютно очевидный факт.
Подчас складывается впечат�
ление, что Россия просто ка�
тится вниз, будто поезд, управ�
ляемый не опытными «маши�
нистами», а толпой упиваю�
щихся властью дилетантов. 
И мчится поезд на всех парах
— неизвестно куда и зачем…

А как ещё можно объяснить,
скажем, такую информацию,
появившуюся в последние дни.
Несмотря на рекордный уро�
жай зерновых в прошлом году
(135 млн т) и вполне прилич�
ный прогнозируемый урожай
этого года (105—110 млн т),
эксперты единогласно заявили
о том, что уже к новому году

хлебобулочные изделия в стра�
не могут подорожать на 10—
15%. Оптовые цены на россий�
скую экспортную пшеницу уже
повысились на 17% в долларах,
а в рублях — на все 24%! На
внутреннем рынке сейчас пше�
ница третьего класса стоит уже
около 12 рублей за 1 кг против
10 рублей в начале августа. То
есть всего за месяц рост соста�
вил аж 20%! Растут цены на му�
ку: за месяц в опте она подоро�
жала в среднем на рубль за 1 кг.

Эксперты отмечают, что при�
чины ожидаемого роста на хлеб
— в зависимости нашего рын�
ка от внешней конъюнктуры. 
А она складывается таким обра�
зом, что цены на пшеницу идут
вверх. Так, фьючерсы на Чикаг�
ской бирже на пшеницу сейчас
достигают 460—470 долларов за
тонну, хотя годом ранее они со�
ставляли 405 долларов. В таких
условиях правительство просто
обязано вмешиваться в «бес�
контрольный» процесс ценооб�
разования на жизненно важные
для россиян пшеницу, муку,
хлеб, бензин, принимать меры
для регулирования объёмов
экспорта зерна, чтобы он не
был чрезмерным, ограничивать
цены на горючее... Но наших
«машинистов» такие мелочи,
видимо, мало интересуют.

Вероятно, их вдохновляют
совершенно иные результаты
деятельности правительства, о
которых сообщило авторитет�
ное информационное агентст�
во «Блумберг», специализиру�

ющееся на бизнес�тематике.
На днях «Блумберг» опублико�
вал очередной свой рейтинг
500 миллиардеров BBI
(Bloomberg Billionaires Index)
— он рассчитывается на осно�
ве стоимости акций и данных
отчётностей компаний, в кото�
рых миллиардеры имеют доли.

Согласно рейтингу BBI, рос�
сийские миллиардеры с начала
текущего года (данные за пери�
од с января по июль 2018 г.) ста�
ли богаче почти на 14 миллиар�
дов долларов. Самым богатым в
России человеком, по данным
BBI, является основной акцио�
нер «Северстали» Алексей Мор�
дашов. С начала года его состоя�
ние выросло на 675 миллионов
долларов и достигло 20,4 мил�
лиарда долларов. Следующую за
ним строчку занимает основной
бенефициар НЛМК Владимир
Лисин, его состояние увеличи�
лось на 2,24 миллиарда долла�
ров — до 20,3 миллиарда долла�
ров. Третье место в рейтинге
принадлежит главе «Новатэка»
Леониду Михельсону. Его богат�
ство оценивается в 19,9 милли�
арда долларов (плюс 3,27 мил�
лиарда долларов).

Итак, правительство усерд�
но работает на рост: с одной
стороны, растут миллиарды у
двух�трёх десятков прибли�
жённых олигархов, а с другой
— растут цены на хлеб для
нескольких десятков милли�
онов трудящихся.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Власти города Донского Тульской области не со�
гласовали митинг в выходной день в центре и напра�
вили заявителей (Донское отделение КПРФ) за пять
километров от Донского, в пригородный посёлок Боб�
рик Гора. Несмотря на это и благодаря активности
граждан в соцсети, на митинг за город приехали сотни
людей, ведь затронутая тема поистине касается всех.

В ЕЛА мероприятие первый секретарь Донского отделения
КПРФ Анна Панина. На митинге выступил секретарь Туль�
ского обкома партии Михаил Фёдоров. Он рассказал со�

бравшимся о том, что акции против повышения пенсионного
возраста проходят по всей стране, в том числе в Тульской облас�

ти. Так, митинг в Туле, несмотря на то что власти отправили его
на окраину города, собрал тысячи человек. На митинг в Новомо�
сковске пришли более полутысячи граждан. Михаил Фёдоров
выразил уверенность, что акции протеста продолжатся, и при�
звал всех не снижать накала борьбы за свои права.

В выступлениях участников митинга звучали призывы отме�
нить позорную пенсионную «реформу» и отправить правительст�
во Медведева в отставку. Во время акции проводился сбор подпи�
сей против изменения возраста выхода на пенсию.

В заключение была единогласно принята резолюция против
повышения пенсионного возраста.

Пресс�служба Тульского обкома КПРФ.

Касается всех

Социальный протест за рубежом

Доброе напутствие
В понедельник, 3 сен�

тября, Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов
принял участие в тор�
жественных меропри�
ятиях в школе №1785
«Таганский кадетский
корпус». Вместе с ним
на акции присутство�
вали секретари ЦК
КПРФ В.П. Исаков,
М.В. Дробот и лидер
московских комсо�
мольцев В.В. Обухов�
ский.

О БРАЩАЯСЬ с напутст�
венным словом к уча�
щимся, лидер комму�

нистов отметил, что рад по�
бывать в одном из лучших ка�
детских корпусов страны,
учеников которого не раз ви�
дел на различных мероприя�
тиях. Он рассказал историю
своей семьи, в которой пред�
ставители многих поколений
были педагогами, а он сам
начал преподавать в сельской
школе с семнадцати лет, по�
сле того как окончил учёбу с
золотой медалью.

Геннадий Андреевич под�
черкнул важность профессии
учителя. «Учитель начальных
классов — это вторая мама»,

— заявил он. Обращаясь к бу�
дущим защитникам державы,
лидер коммунистов отметил,
что здесь, в стенах школы,
они приобретут все необхо�
димые знания, а также най�
дут настоящих друзей.

Завершая выступление,
Геннадий Андреевич побла�
годарил педагогов и родите�
лей, пожелал всем добра и
удачи. «В добрый путь, мои
юные друзья», — напутство�
вал он учащихся.

По окончании торжествен�
ной линейки Г.А. Зюганову
вручили вымпел кадетского
корпуса. Затем он провёл
урок в классе.

Павел ОРЕХОВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

МАССОВЫЕ акции протеста охватили Аргентину:
жители латиноамериканской страны недовольны

продолжающимся финансовым кризисом и правитель�
ственной программой сокращения бюджетных расходов.
В центре Буэнос�Айреса десятки тысяч людей провели
шествие в защиту университетов, возмущаясь планами
властей ограничить государственное участие в матери�
альной поддержке вузов. Демонстранты также требова�
ли изменить экономическую политику на фоне роста ин�
фляции: за последние дни курс доллара к аргентинскому
песо поднялся примерно на 20%. Манифестанты гово�

рили, что уже ощущают на себе скачок цен и опасаются
повторения дефолта 2001 года (тогда многочисленные
протесты по всей стране сопровождались беспорядками
и мародёрством).

В свою очередь аргентинское правительство уверяет,
что сейчас угрозы дефолта нет. Как заявил премьер�ми�
нистр Маркос Пенья, всё идёт по плану, а экономика
просто переживает трансформацию. Между тем в июне
МВФ заявил о выделении Буэнос�Айресу 50 млрд дол�
ларов в рамках кредитной линии по программе «стэнд�
бай». Помощь, цель которой стабилизировать курс песо

и поддержать начатые аргентинскими властями рефор�
мы, рассчитана на три года. Летом страна получила пер�
вые 15 млрд и направила половину суммы на укрепление
бюджета. Очередной транш (3 млрд долларов) ожидает�
ся в сентябре.

Тем временем инфляция в Аргентине близка к 30%,
безработица составляет 9,1%. Минфин пересмотрел
прогноз изменения ВВП на текущий год и теперь ожида�
ет снижения на 1% вместо ранее предполагавшегося
роста на 3%. 

Фото Рейтер.

Отравление с задержанием
П О ИХ СЛОВАМ, срок

безопасной эксплуата�
ции свалки уже давно

истёк, но она по�прежнему
действует. Люди считают, что
на полигон везут и опасные
отходы.

— Все мусоровозы едут че�
рез наше село, — рассказала
жительница Орудьева Елена
Грубий. — Это происходит с
пяти утра и до часа ночи, и
спать нам в такой обстановке
невозможно. В конце июня
на свалке был страшный по�
жар, мы задыхались в своих
домах.

Житель того же села Сер�
гей Абаров добавляет: 

— Нас периодически на�
крывает эта вонь. Вода тоже
отравлена что в Непейне, что
в Орудьеве. После проверки
колодцев оказалось: содер�

жание нитратов там превы�
шает допустимое на 70—80
процентов.

Люди почти каждый день
дежурят возле полигона: пе�
регораживают грузовикам
дорогу, проверяют документы
и в случае нарушений вызы�
вают сотрудников правоохра�
нительных органов. Поли�
цейским, похоже, всё это из�
рядно надоело. И не так дав�
но они задержали… группу
местных активистов, протес�
товавших против беззаконий
мусорного бизнеса. По сооб�
щениям жителей, шесть че�
ловек были доставлены в от�
дел полиции по Дмитровско�
му району.

По сообщениям 
информагентств.

Видеокадр с сайта 
otr�online.ru

Жители подмосковных сёл Орудьево и Непейно
провели акцию в поддержку раздельного сбора му�
сора. Они самостоятельно организовали пункты при�
ёма и договорились о сдаче вторсырья с перераба�
тывающим заводом. Так селяне пытаются бороться с
мусорным полигоном Непейно. 

Штаб протеста

Д О СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ всё
ещё действует закон Советского
Союза от 1928 года, согласно кото�

рому максимальный пенсионный воз�
раст составляет 55 лет для женщин и 60
— для мужчин. Советский Союз был

первым государством в мире, утвердив�
шим и реализовавшим такой закон.

Тогда, в мире капитализма, такой за�
кон, принятый социалистической влас�
тью, дал стимул рабочему классу всего
мира требовать такие же права для про�

фессиональных рабочих в своих стра�
нах. В то же самое время, установление
пенсии в возрасте 55 лет для женщин и
60 лет для мужчин подтверждало пре�
восходство социализма над капиталис�
тическим варварством.

Сегодня правительство Российской
Федерации пытается отменить тот закон
в поддержку рабочих. Рабочие негатив�
но реагируют.

ВФП стоит на стороне рабочих, мы
присоединяем наш голос к голосу всех
простых тружеников. Мы поддерживаем
справедливые требования рабочего
класса России, к которому все члены
Федерации испытывают чувство симпа�
тии, уважения и товарищества.

Секретариат.
(С официального сайта ВФП).

Солидарность
с рабочими России

Всемирная федерация профсоюзов (ВФП) выражает свою под�
держку и солидарность с рабочими Российской Федерации, противо�
стоящими планам правительства поднимать пенсионный возраст для
работающих мужчин и женщин.

Справедливость —
за Сталина!

В дагестанском
Каспийске живущие
на улице Мира горо�
жане в ходе публич�
ных слушаний прого�
лосовали за возвра�
щение ей названия,
которое она в совет�
ские годы и носила,
— улица Сталина. Ис�
торическая справед�
ливость должна быть
восстановлена, счи�
тают они.

П ЕРЕД этим Совет ста�
рейшин Каспийска и ме�

стная общественная органи�
зация «И.В. Сталин» собрали
более 400 подписей жителей,
выступающих за то, чтобы
одна из центральных улиц
Каспийска вновь была назва�
на в честь Иосифа Виссарио�
новича. Лишь двое из участ�
ников голосования высказа�
лись против.

Участники обсуждения от�
мечали, что Сталин очень
много сделал для могущества
всей Советской страны и для
Каспийска в частности: к
примеру, выбрал место для
закладки завода «Дагдизель»,
давшего начало городу.

Александр 
ЛЮБЛИНСКИЙ.

ГГГГллллаааасссс    ннннааааррррооооддддаааа

За достойное будущее

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
слове В. Кашин поблаго�
дарил собравшихся за

плодотворную работу по орга�
низации и проведению второ�
го этапа Всероссийской акции
2 сентября. В столице и по
всей стране в целом прошли
многолюдные митинги и ше�
ствия против пенсионной «ре�
формы» и ухудшения жизни
трудящихся, которые показа�
ли, насколько народ возмущён
действиями властей, протал�
кивающих циничный антина�
родный законопроект.

— Власть пыталась снизить
накал протеста и явку на акцию
КПРФ, — отметил В. Кашин.
— Но люди пришли, и их было
много, граждане понимают, что
эта «реформа» — не что иное,
как ограбление населения.
Коммунисты, сторонники и
союзники КПРФ, простые лю�
ди жёстко высказали своё мне�
ние по поводу повышения пен�
сионного возраста: «реформе»
— решительное «нет!». Но пен�

сионная реформа — не единст�
венная проблема, которая в
скором времени обрушится на
людей. Власти допускают воз�
можность и повышения цен на
товары первой необходимости:
на хлеб, молоко, мясо и т.д. Это
ведёт к социальному взрыву.
Между тем никаких предпосы�
лок к повышению цен на сего�
дняшний день нет.

В. Кашин призвал участни�
ков штаба усилить работу по
подготовке к Единому дню го�
лосования, по мобилизации
людей к участию в выборах, ор�
ганизации процесса наблюде�
ния за ходом голосования, с тем
чтобы защитить голоса, отдан�
ные за КПРФ. Ведь без фальси�
фикаций, отметил заместитель
Председателя ЦК КПРФ, ны�
нешней власти не удержаться.
Поэтому в преддверии 9 сентя�
бря каждое партийное отделе�
ние должно удвоить усилия по
подготовке к этому дню.

Далее участники штаба обсу�
дили подготовку к третьему эта�

пу Всероссийской акции проте�
ста, она должна пройти так же
мощно и массово, как и преды�
дущие 28 июля и 2 сентября.

Секретарь МГК КПРФ Вла�
димир Родин рассказал о рабо�
те столичных коммунистов по
подготовке к Единому дню го�
лосования и третьему этапу
Всероссийской акции протес�
та. Он отметил, что идёт под�
бор наблюдателей на выборы,
продолжается проведение ак�
ции «Красные в городе» с раз�
дачей агитационных материа�
лов, установлены агитацион�
ные кубы. Все партотделения
работают в усиленном режиме.

Первый секретарь Москов�
ского обкома КПРФ Николай
Васильев рассказал, что в тече�
ние августа коммунисты Под�
московья уже провели 90 ми�
тингов, до 22 сентября плани�
руются ещё 7—10 митингов,
проводятся пикеты, идёт на�
бор людей для контроля за хо�
дом голосования. 

Далее собравшиеся обсуди�
ли организационные моменты
предстоящих мероприятий.

В заключение секретарь ЦК
КПРФ К.К. Тайсаев рассказал
о поездке в Донбасс, где состо�
ялась церемония прощания с
главой ДНР Александром За�
харченко.

Алёна ЕРКИНА.

Очередное заседание Общероссийского штаба
протестных действий состоялось 4 сентября под руко�
водством заместителя Председателя ЦК КПРФ Вла�
димира Кашина. Участники заседания штаба обсуди�
ли ход подготовки к Единому дню голосования 9 сен�
тября и к третьему этапу Всероссийской акции проте�
ста под лозунгом «Не допустим социального террора
власти против собственного народа!» 22 сентября.

Миллиарды растут
как на дрожжах

●● «Лапшички» не желаете?..
При проведении предвыборных кампаний
хамство стало нормой для властей

— 2�я страница

●● Чтят героев�освободителей
Коммунисты Украины отмечают 75�летие
освобождения своей советской Родины
от гитлеровских захватчиков

— 3�я страница

●● Интервенция против революции
Кто и зачем затушёвывает масштаб 
иностранного содействия белогвардейцам
в годы Гражданской войны

— 4�я страница
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В Первоуральске состоялся митинг
против пенсионной «реформы», органи�
зованный городским комитетом КПРФ.

ВОЗМОЖНОСТЬ высказаться получили все
желающие. Люди подходили к микрофону и

говорили нелицеприятные слова в адрес прави'
тельства, инициировавшего пенсионную катаст'
рофу. Против людоедских инициатив либералов
выступали молодёжь и люди зрелого возраста.
Коммунисты Первоуральска продемонстрирова'
ли пример прямой демократии, превратив проте'
стное мероприятие в настоящее вече.

Говоря об итогах митинга, первый секретарь

Первоуральского местного отделения КПРФ 
В. Вохмяков отметил, что мероприятие позволило
прорвать информационную блокаду, организо'
ванную властями. «Важно, что мы смогли объеди'
нить вокруг нашей повестки людей различных по'
литических взглядов, глубоко возмущённых ло'
жью правительства и партии «Единая Россия».

В ближайшее время первоуральские товарищи
планируют провести ещё несколько подобных ак'
ций, ведь только наращивая протестную актив'
ность, можно не дать хода одиозной пенсионной
«реформе».

Пресс�служба 
Свердловского обкома КПРФ.

Адреса сопротивления

Прямая демократия

Слово читателя

Э ТИ СЛОВА, сказанные
им более 100 лет назад,
в марте 1906 года, как

нельзя лучше характеризуют
стиль и методы руководства
страной путинско'медведев'
ским режима. Кремлёвская
власть, как тот хамелеон, по'
сле выборов 18 марта решила
«отблагодарить» российских
граждан за те 77% поддержки
Путина, повысив им пенси'

онный возраст. Этот кощун'
ственный и людоедский по
своей сущности законопро'
ект отбрасывает за грань ни'
щеты миллионы россиян, в
очередной раз наивно пове'
ривших в слова президента,
сказанные им в ходе «прямой
линии» в 2005 году: «Хочу об'
ратить внимание, что я про'
тив увеличения пенсионного
возраста. И пока я президент,

такого решения принято не
будет».

Сегодня правительство Мед'
ведева продолжает работать по
тем же принципам управления
экономикой и финансовой
сферой, что и десятилетие на'
зад, в основу которого положе'
ны полнейшая безответствен'
ность и беззаконие, лишь при'
крываемые мнимыми рассуж'
дениями о «свободе» и «сво'
бодном рынке».

Вместо того чтобы наказать
тех, кто выводит из страны в
зарубежные банки и офшоры
миллиарды рублей, получен'
ные от эксплуатации россий'
ских природных и трудовых
ресурсов, нынешняя власть
предпочитает латать прорехи
в бюджете за счёт трудового
народа, за счёт тех, кто и без
того стремительно беднеет
изо дня в день.

С увеличением пенсионно'
го возраста «медведи» из
«Единой России» украдут из
кошелька своих сограждан
миллионы и миллионы руб'
лей, которые, увы, пойдут не
на поддержку малоимущих, а
на усладу чиновников и рос'
сийских олигархов.

Ныне разнузданной теле'
визионной пропагандой, за'
казанной кремлёвскими «кук'
ловодами» и озвученной Ма'
лаховым, в эфир вбрасывает'
ся очередная ложь и клевета в
адрес Павла Грудинина с его
мнимыми счетами за грани'
цей, а артисты и шоумены
разных мастей соревнуются
друг с другом в описании до'
стоинств увеличения пенси'
онного возраста.

Всё это делается с одной це'
лью: во'первых, опорочить
КПРФ, кандидатом от кото'
рой на пост президента Рос'
сии шёл Грудинин и которая
единственная из политичес'
ких партий выступила иници'
атором проведения референ'
дума по пенсионной реформе,
а во'вторых — обелить себя за
убийственный акт в отноше'
нии своих граждан.

«...Правительство обогаща'
ется, проводит время в рос'
коши на миллионы, выкола'
чиваемые из кармана трудо'
вого народа, а на нужды на'
рода ему наплевать!» Как го'
ворится, не в бровь, а в глаз,
ибо это высказывание И.В.
Сталина, датированное октя'

брём 1905 года, в канун пер'
вой русской революции, ха'
рактеризующее царских ми'
нистров Николая II, приме'
нимо и ныне, в XXI веке, в
отношении кабинета минис'
тров Медведева с его антина'
родной политикой, потому
что они не могут поступать
иначе, ибо за эти годы они
срослись с классом эксплуа'
таторов и обслуживают их
интересы за счёт интересов
народа.

В связи с этим каждый из нас,
кому дорого будущее наших де'
тей и внуков, будущее нашей
Родины, полностью поддержи'
вает Обращение Центрального
Комитета КПРФ «Пресечь из'
девательство над народом» и го'
ворит: «Нет — пенсионной «ре'
форме» Медведева!», «Прави'
тельство Медведева — в отстав'
ку!», «Долой министров'капи'
талистов!», «Нет — отмене пен'
сий! Да — прогрессивному на'
логу на богатых!».

А.Н. ТРОФИМОВ.
Рабочий Богородицкого

завода «Ресурс», 
член Тульского 

обкома КПРФ.

Правительство «реформаторов» 
в отставку!В своём труде «Политические хамелео�

ны» И.В. Сталин писал: «Если не видели,
то, вероятно, хоть слышали о так называе�
мой ящерице. Это то пресмыкающееся,
которое ползает по норам и шипит. Но есть
и такая ящерица, которая ползает и по де�
ревьям. Её зовут хамелеоном. Особое ка�
чество хамелеона заключается в том, что
он постоянно меняет цвета. Известно, что
всякое животное имеет свой определён�
ный цвет; но природа хамелеона с этим не
мирится: при льве он принимает цвет льва,
при волке — цвет волка, при лягушке —
цвет лягушки, смотря по тому, с кем какой
цвет ему выгоден; точно так, как это быва�
ет с нечестным и беспринципным челове�
ком — при мне он мой, при тебе — твой, с
реакционером — реакционер, с революци�
онером — революционер, лишь бы ему в
норку и достичь своей цели...»

Антинародное хозяйство

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ
опять решили обсуж'
дать очередной («но'

вый») национальный проект
под интригующим названием
«Повышение производитель'
ности труда и поддержка за'
нятости». Теперь уже всё то
конкретное, что предлагалось
министру М.С. Орешкину 
6 июня 2018 года и было из'
ложено ему в двух лаконич'
ных записках'представлени'
ях по изменению структуры
экономики страны с целью
повышения производитель'
ности труда, было отброшено
как ненужный хлам.

Вместо предлагавшихся
конкретных путей повыше'
ния производительности
труда и занятости населения
страны в «новом» проекте
правительства предполагает'
ся привлечь к решению вну'
тренних проблем России...
зарубежные консалтинговые
компании «большой четвёр'
ки» (PricewaterhouseCoopers,
Deloitte Touche Tohmatsu,
Ernst & Young, KPMG). Их
задача, по мнению «наших»
правителей, должна сво'
диться к переучиванию ме'
неджеров 10 тысяч россий'
ских предприятий. На это из
бюджета Российской Феде'
рации запланировано выде'
лять ежегодно 30—35 милли'
ардов рублей (общая стои'
мость такого переучивания
на пятилетку 2019—2024 го'
дов оценена в 156 миллиар'
дов рублей).

Почему'то запланировано
обучение менеджеров лишь
частных предприятий. Мо'
жет быть, до правительства
дошло, что частник управля'
ет собственностью значи'
тельно хуже, чем государст'
во? Но, судя по нынешней
производительности труда,
управление никуда не годное
как на большинстве государ'
ственных, так и на частных
предприятиях. Может быть,
уяснив, что среднее предпри'
нимательство в сегодняшней
России влачит плачевное су'
ществование, правительство
решило бросить полторы
сотни миллиардов на то, что'
бы вытащить этот экономи'
ческий уклад из прорыва?
Оказалось, что и это предпо'
ложение далеко от действи'
тельности. 

Правительство намерено
обучать импортным управ'
ленческим премудростям ор'
ганизаторов эксплуатации
наёмного труда только тех ча'
стных компаний, которые
имеют выручку не менее 30
миллиардов рублей в год.
Причём при такой нехилой
выручке оплачивать расходы
на обучение инновациям, мо'
дернизирующим эксплуата'
цию наёмной рабочей силы,
будут… всё те же работники
наёмного, эксплуатируемого
труда, так как финансирова'
ние наставничества, обеспе'
чиваемого упомянутой за'
морской «большой четвёр'
кой», будет осуществляться
из государственного бюдже'
та, то есть из народных денег,

потому что само государство
ничего не производит. К тому
же по всем правилам рыноч'
ной экономики оплата по'
добных услуг — это прямая
обязанность и забота вла'
дельцев предприятия.

Но у этого нового «нацио'
нального проекта» фактичес'
ки антинациональная на'
правленность: правительство
планирует многомиллиард'
ные расходы, эффективность
которых будет либо нулевой,
либо минимальной. Дело в
том, что, пока не будет изме'
нена структура экономики
России, никакие менеджеры
не помогут поднять произво'
дительность труда в целом по
стране до уровня, который
соответствует современным
мировым стандартам и кото'
рый… намечен в «майских
указах» президента.

Модернизацией менедж'
мента можно поднять произ'
водительность труда лишь на
отдельно взятых предприяти'
ях, но она неизбежно попол'
зёт вниз за счёт снижения
производительности труда в
других фирмах, не говоря уже
об их разорении. Такова сущ'
ность капиталистического
производства.

Наконец, не будем забы'
вать о ещё одной стороне за'
планированного правитель'
ственными вельможами «на'
ционального проекта». Я
имею в виду заморских на'
ставников. Имеющийся
опыт их воздействия на рос'
сийскую экономику нам
нельзя забывать ни в коем
случае. Иностранные совет'
ники ещё в 1993 году помог'
ли нам развалить науку и
опытное производство. По'
хоже, наше правительство,
уверовав, что страна забыла
этот печальный урок, реши'
ло повторить его. 

Но плоды того горького
опыта не забыты. Напомню
лишь о некоторых из них. В
результате исполнения реко'
мендаций иностранных со'
ветников отечественные раз'
рушители России нанесли
непоправимый урон нашей
науке, чем негативно повлия'
ли и на производительность
труда. Из 1 миллиона 224 ты'
сяч учёных, трудившихся ра'
ди развития научно'техниче'
ского прогресса в стране, бы'
ло оставлено всего 417 тысяч
человек. Количество опытно'
конструкторских бюро со'
кратилось в 2,5 раза: с 937 до
381 ОКБ, а научно'исследо'
вательских и проектных ин'
ститутов — более чем в пять
раз: с 593 до 108 НИПИ.

Сколько же раз можно на'
ступать на одни и те же граб'
ли, ударяющие нас по голо'
ве?! Правда, даже после таких
ударов «государственные го'
ловы», управляющие сегодня
Россией, не поумнели…

Георгий ШИБАНОВ.
Доктор технических наук,

профессор, лауреат
Сталинской премии,

заслуженный деятель науки и
техники РФ.

За советами —
к специалистам 
по разрушению

Сколько же можно разглаголь�
ствовать о необходимости повы�
шения в России производитель�
ности труда, не принимая для
этого никаких конкретных мер?!

Предвыборные сюжеты са�
марского телевидения интенсив�
но пудрят мозги доверчивым из�
бирателям. Вот одно из недавно
прозвучавших умозаключений:
«Самара — наш общий дом». Это
значит, что все мы — одна семья,
всё в городе наше, всё общее.
Как после этого не пойти 9 сентя�
бря и не отдать голос за главу
этой семьи — врио губернатора
господина Азарова, кандидата�
«единоросса» на высшую в реги�
оне должность. Но пусть попро�
бует какой�нибудь работяга по�
сетить один из «общих» дворцов,
что понастроили вдоль Волги вы�
сокопоставленные чиновники и
близкие им бизнесмены. Близко
не подпустят! А в халупы, кото�
рых немало даже в центре Сама�
ры, эти господа ходить не любят.
Так что никакого общего дома
нет, но на доверчивых ушах эта
«лапша» всё равно виснет.

И ЛИ ВОТ СЛОГАН, который ис'
пользуется в рекламном ролике
Дмитрия Азарова: «Вместе мы

сделаем больше!» Уж не у Сергея ли
Мавроди позаимствована эта мыслиш'
ка? Помнится, общепринятым толко'
ванием его «МММ» был слоган «Мы
Можем Многое». У штабистов Азарова
мышление в том же русле, но шире и
конкретнее. Ключевое местоимение
«мы» они подкрепили мобилизующим
наречием «вместе». У Мавроди звучало
как'то обтекаемо: «можем» — ещё не

значит, что сделаем. Штабисты Азарова
уверены: «сделаем больше». Эта уве'
ренность основана на грандиозных
свершениях «Единой России» и её со'
здателя — лидера нации. Валовой внут'
ренний продукт он собирался удвоить,
но за годы, минувшие с той поры, удво'
ено лишь количество всё той же «лап'
ши» на наших ушах. На левых висит ди'
версификация, интенсификация, ин'
новация и прочая заумная лабуда. На
правых — словеса попроще: борьба с
коррупцией, демократия, забота о на'
роде. Утверждение «сделаем больше»
при нулевых успехах ни к чему не обя'
зывает. По школе помню: сколько нуль
ни умножай, ничего не изменится. Так
же и с «партией власти». Сколько до'
верчивая публика её ни избирает, а всё
тот же нулевой результат.

Сергей Мавроди за первый год своей
бурной деятельности, которую тогда
официально ещё не называли мошен'
ничеством, полстраны увлёк за собой
высокими доходами. Дмитрий Азаров
скоро отметит годовщину своего губер'
наторства, но дохода у народа не приба'
вилось. Ветеранов труда он вначале об'
надёжил возвратом отобранных «еди'
нороссами» льгот. К шестидесяти по'
ездкам на городском транспорте по со'
циальной карте добавил ещё тридцать,
но это слёзы. Стало девяносто, а было
их более двухсот. Недаром на митингах

по'прежнему звучит требование вер'
нуть льготы ветеранам.

Чтобы как'то укрепить предвыбор'
ные позиции кандидата от «партии вла'
сти», его стали выдавать чуть ли не за
племянника всех самарцев. Дескать,
коренной он, нашенский. Но в Самаре
таких коренников и почти племянни'
ков под миллион наберётся. Не земля'
ческих и не родственных чувств ждут от
Азарова, а конкретных действий на
благо народа. Взять хотя бы пенсион'
ную «реформу». Встал бы перед избира'
телями и заявил: «Я категорически про'
тив! Ведь эта «реформа» вытащит из на'
родного кармана огромные деньги». Но
не говорит таких слов кандидат в губер'
наторы от «Единой России». А канди'
дат от КПРФ, первый секретарь Самар'
ского обкома Алексей Лескин прямо
говорит и пишет, что пенсионная «ре'
форма» — обычный грабёж. Это крайне
не нравится штабистам Азарова. Даже
предвыборную программу Лескина об'
ластная правительственная газета пода'
ла с искажениями и таким образом, что
прочитать текст можно разве что с
большим трудом, продираясь взглядом
сквозь краску.

— Это обычное хамство, которое уже
стало нормой при проведении предвы'
борных кампаний, — с возмущением
говорит лидер самарских коммунистов.

На территории своего округа во вре'

мя предвыборной агитации произошло
нападение на кандидата от КПРФ в То'
льяттинскую городскую думу Влади'
слава Шепелева. Нападение было отби'
то, но Шепелев получил травмы, что
подтверждает справка из медучрежде'
ния. Искать бандюганов никто не бу'
дет. А нападение наверняка было орга'
низовано, чтобы запугать кандидатов
от КПРФ.

— Запугать нас не удастся, — говорит
первый секретарь Тольяттинского гор'
кома КПРФ Виталий Минчук. — Не'
смотря ни на что, коммунисты продол'
жают предвыборную борьбу.

А кандидата в депутаты Госдумы,
первого секретаря Новокуйбышевско'
го горкома КПРФ Михаила Абдалкина
в райцентре Большая Глушица местные
полицейские доставили в отдел и про'
держали там два часа, чтобы сорвать
встречу с избирателями.

И подобных примеров множество.
Естественно, возникает вопрос: по'

чему все эти господа так волнуются, су'
етятся и занимаются крупными и мел'
кими пакостями? Ведь вбросы бюлле'
теней, «карусели», административный
ресурс и прочие механизмы обмана на'
рода отлажены до совершенства. На'
верняка их используют и на предстоя'
щих выборах 9 сентября. Отчего же
мандраж у господ?

— Они понимают, что запугать ком'

мунистов — кишка тонка. Вся эта пуб'
лика сама страшно боится, что на оче'
редных выборах может случиться про'
вал, — считает председатель КРК Са'
марского областного отделения КПРФ
полковник в отставке Михаил Маслян'
цев. — Нельзя же бесконечно обманы'
вать народ.

По всему чувствуется, что «едино'
россовская» «лапшичка» всё меньше
пользуется спросом, хотя её по'преж'
нему нам навязывают и вставляют в
предвыборное меню. Вот и широко
разрекламированное выступление пре'
зидента по поводу пенсионной «рефор'
мы» воспринято в Самаре как разно'
видность всё того же блюда. Лидер на'
ции немало слов потратил, чтобы нака'
нуне выборов как'то сгладить ситуа'
цию, но у людей предпенсионного воз'
раста примерно по миллиончику власть
всё равно оттяпает. А это наверняка по'
способствует прояснению мозгов.
Коммунисты всё делают для того, что'
бы это прозрение наступило, и оно не'
избежно наступит. А пока, вполне воз'
можно, часть наших граждан с «лап'
шой» на ушах пойдёт на выборы, чтобы
голосами, отданными за «партию влас'
ти», ещё раз подтолкнуть страну к той
самой пропасти.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Предвыборный синдром

«Лапшички» не желаете?..

К 100�летию Ленинского комсомола

У ЧАСТНИКИ ПРОБЕГА
преодолели 817 км пути,
проехав по дорогам и па'

мятным местам Тамбовского,
Бондарского, Пичаевского, Га'
вриловского, Кирсановского,
Инжавинского, Уваровского,
Мучкапского и Жердевского
районов.

Организаторы автопробега
поставили перед собой цель —
познакомить участников меро'
приятия с реальной и непростой
историей борьбы трудящихся за
установление народной Совет'
ской власти, борьбы с антонов'
скими бандформированиями на
Тамбовщине, а также донести до
молодёжи богатства культуры,
показать красоту малой родины.

Прозвучала команда первого
секретаря обкома А.И. Жидкова
«К машинам!» — и несколько ав'
томобилей под красными флага'
ми отправляются в путь. Побе'
жала вперёд лента автодорог, за'
мелькали дома, поля, посадки,
лесные массивы…

Первая остановка — посёлок
Новая Ляда в Тамбовском райо'
не. Здесь коммунистов и комсо'
мольцев встретил Валерий Сю'
син, заместитель секретаря пер'
вичного отделения КПРФ. Все
вместе почтили память девят'
надцати человек, погибших от
рук бандитов во время Граждан'
ской войны, возложили на моги'
лу живые цветы, склонили голо'
вы перед павшими. 

Банда Антонова была сфор'
мирована и начала действовать
ещё в 1918 году. Полыхнул так
называемый антоновский мя'
теж в августе 1920 года. Пони'
мая, что части регулярной Крас'
ной Армии начинают, несмотря
на иностранную помощь бело'
гвардейцам, побеждать, некото'
рые из лидеров антисоветских
сил перешли к другой тактике,
которая предполагала подрыв

Советской власти изнутри. По'
литической силой подготовки и
осуществления мятежа стала
партия правых эсеров.

На конкретных примерах уча'
стники автопробега увидели,
что антоновщина принесла
Тамбовщине кровь, слёзы, раз'
битые судьбы, разруху и десятки
тысяч втянутых в антоновскую
авантюру людей.

Конкретно мятеж был начат
19 августа 1920 года в селе Туго'
луково (ныне Жердевский рай'
он), где бандиты завязали пере'
стрелку с продотрядом, в ре'
зультате которой были убиты
три красноармейца. Так начал
реализоваться подготовленный
эсерами и их покровителями
план борьбы с Советами. Неда'
леко от Туголукова находится
село Вязовое, ставшее конеч'
ным пунктом автопробега'2018.
Здесь в 1921 году распоясавших'
ся антоновцев разгромил полк
под командованием Г.К. Жуко'
ва, здесь будущий полководец
был тяжело ранен.

При посещении Бондарского
района и памятных мест, свя'
занных с теми событиями, уча'
стники автопробега были пора'
жены жестокостью, с которой
действовали бандиты. Возлагая
венок и цветы к памятнику по'
гибшим милиционерам и крас'
ноармейцам продотряда (всего
захоронено 50 человек), уста'
новленному летом этого года в
селе Бондари (на снимке), мно'
гие впервые узнали подробнос'
ти той страшной трагедии.

В октябре 1920 года по пути в
село Пахотный Угол весь состав
бондарской милиции попал в за'
саду. Часть милиционеров были
убиты сразу, оставшихся в живых
ждала страшная казнь. Защит'
ников Советской власти привя'
зывали волоком к лошадям и тех
пускали вскачь по полям, дву'

ручной пилой снимали головы.
В селе Вердеревщино на клад'

бище захоронены ещё 11 чело'
век, казнённых бандитами в 1920
году. В селе Пахотный Угол в
1920 году зверски замучили В.Н.
Мамонтова, секретаря первой
сельской ячейки комсомола. В
том же году бандиты зарубили в
деревне Фёдоровке С.К. Сазоно'
ва, первого председателя Фёдо'
ровского сельсовета.

У всех участников пробега по'
сле увиденного и услышанного
возникло естественное желание
увидеть место, где разыгрался
последний акт трагедии под на'
званием «антоновщина». Дерев'
ня Нижний Шибряй Уваровско'
го района стала местом проведе'
ния блестящей операции ЧК по
ликвидации бандита Антонова.
Прибыв в деревню, коммунисты
и комсомольцы своими глазами
увидели поле и лес, в который
так и не удалось уйти братьям
Антоновым. Произошло это 24
июня 1922 года. К тому времени
вчерашние главари уже практи'
чески год прятались от чекистов
по глухим местам, а милиция до'
бивала в лесах разрозненные
банды, отказавшиеся сложить
оружие и вернуться к мирной
жизни. Население губернии уже
устало от кровавого противосто'
яния и сдавало властям остатки

бандитских шаек, принёсших
столько горя многим семьям. Не
будем забывать, что и Антонова'
то убил Ярцев, ещё недавно сам
бывший антоновец. Да и сам Ан'
тонов понимал, что после Х
(мартовского) съезда РКП(б) в
1921 году, на котором по предло'
жению Ленина было принято
решение о замене продразвёрст'
ки продовольственным налогом,
никаких надежд на продолжение
борьбы против молодой Совет'
ской республики нет.

Для участников пробега была
подготовлена обширная про'
грамма тематических экскурсий.
Так, было организовано посеще'
ние бывшей Ирской коммуны в
Кирсановском районе. Трудолю'
бие первых коммунаров поража'
ет. С особым интересом комсо'
мольцы осматривали сохранив'
шиеся деревянные постройки,
добротно сложенные и верой и
правдой служившие людям сто
лет. Ирская коммуна знаменита
тем, что за её деятельностью
пристально следил В.И. Ленин,
распространяя опыт коммуна'
ров на всю Россию, её посещали
писатель Бернард Шоу, депутат
Палаты общин Британского
парламента лорд Астор.

Состоялась и выездная экс'
курсия в село Караул, в имение
Б.Н. Чичерина. А при посеще'

нии рабочего посёлка Мучкап'
ский многие в один голос вос'
кликнули: «Да это просто музей
под открытым небом!» Особую
гордость коммунисты испытали
при посещении сквера им. Ле'
нина в селе Большое Шереметь'
ево Пичаевского района, где сам
сквер и памятник вождю были
восстановлены силами пичаев'
ских коммунистов и их сторон'
ников, значительную часть
средств на благоустройство внёс
обком КПРФ. С тех пор прошло
шесть лет, коммунисты продол'
жают следить за благоустройст'
вом территории.

В селе Осино'Гай Гаврилов'
ского района, на родине Зои Ко'
смодемьянской, у подножия па'
мятника этой отважной комсо'
молке первый секретарь Тамбов'
ского обкома КПРФ А.И. Жид'
ков вручил комсомольские биле'
ты новым членам организации.
Затем секретари обкома встрети'
лись с хранителем памяти о на'
ших героических земляках —
С.И. Полянским, который с 1983
года возглавляет Осино'гайский
школьный музей имени трёх Ге'
роев Советского Союза: Зои и
Александра Космодемьянских и
Степана Перекальского. Со вре'
мени открытия этого музея в нём
побывало более миллиона чело'
век. От имени Тамбовской обла'

стной думы А.И. Жидков вручил
С.И. Полянскому Почётную
грамоту за большую работу по
патриотическому воспитанию
молодёжи, а от имени Президиу'
ма ЦК КПРФ — почётную ме'
даль'орден «100 лет ВЛКСМ».

Две ночи участники автопро'
бега провели на живописном бе'
регу реки Вороны в Инжавин'
ском районе: обустроили лагерь,
установили палатки, организо'
вали питание, охрану. Комсо'
мольцы провели спортивные со'
ревнования по армрестлингу, от'
жиманию, поднятию гири,
стрельбе, сборке и разборке ав'
томата. Вечер 25 августа был за'
вершён грандиозным салютом в
100 залпов в честь 100'летия Ле'
нинского комсомола.

В автопробеге участвовали
коммунисты и комсомольцы
Тамбовского, Жердевского,
Кирсановского, Знаменского
районов, а также городов Там'
бова и Котовска.

Автопробег показал слажен'
ность действий структурных
подразделений областного отде'
ления. Рассчитанный до мину'
ты, насыщенный мероприятия'
ми и событиями автопробег, ко'
нечно, не мог бы состояться без
солидной материально'техниче'
ской и финансовой базы обкома,
соблюдения строгой партийной
дисциплины его участниками.
Особые слова благодарности хо'
телось бы выразить в адрес парт'
активов Бондарского, Кирса'
новского, Пичаевского, Уваров'
ского, Жердевского, Инжавин'
ского, Тамбовского районных
отделений КПРФ.

В каждом городе или райцен'
тре, который посещали участ'
ники автопробега, совместно с
местными коммунистами они
возлагали цветы к памятникам
В.И. Ленину. С партийными ак'
тивистами шёл предметный
разговор об усилении организа'
ционно'партийной и идеологи'
ческой работы, о предстоящих 

9 сентября выборах в органы
местного самоуправления, о
подготовке Всероссийского ре'
ферендума, о распространении
агитационного материала и
спецвыпуска газеты «Правда».

Прошедшие три дня соеди'
нили в себе прошлое и настоя'
щее тамбовского края. Участ'
ники этого события увидели
живую историю своими глаза'
ми и, конечно, извлекли для
себя полезные уроки.

Пресс�служба Тамбовского 
обкома КПРФ.

По местам народного подвига
В рамках мероприятий, приуроченных к 100�ле�

тию Ленинского комсомола, Тамбовским обкомом
КПРФ был организован трёхдневный автопробег.
Поскольку 2018�й — это ещё и год столетия начала
Гражданской войны, коммунисты выбрали для
своего маршрута населённые пункты, где разво�
рачивались события, связанные с антоновским
эсеро�бандитским восстанием, память о которых
хранят могильные холмики и обелиски с именами
погибших коммунистов, комсомольцев, красноар�
мейцев, милиционеров, сельских активистов. 
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Юрта — школа ХХI века?
Радостное и тор�

жественное событие
— начало учебного
года — омрачено в
Киргизии множест�
вом проблем. Сотни
школ находятся в
аварийном состоя�
нии, тысячи детей не
охвачены образова�
нием. В это же время
в стране открывают�
ся всё новые культо�
вые сооружения.

З АНЯТИЯ в учебных заве�
дениях Киргизии нача�
лись в этом году позже

обычного. Из�за выходных, а
также государственного празд�
ника — Дня независимости —
школы и вузы распахнули свои
двери лишь 4 сентября. Это не
отменило традиционные тор�
жественные линейки. Некото�
рые из них посетили высшие
чиновники. Произносимые
речи состояли из высокопар�
ных фраз, смысл которых из�за
многократного использования
сильно обесценился. Прези�
дент Сооронбай Жээнбеков
назвал детей «будущим стра�
ны» и заявил, что основной за�
дачей государства является
воспитание «свободного, раз�
носторонне мыслящего нового
поколения». «Талант и воз�
можности каждого ребёнка
раскрываются только при по�
лучении лучшего образова�
ния», — добавил он. 

Выступление премьер�мини�
стра Мухаммедкалыя Абылга�
зиева содержало ещё больше
самоуверенных заявлений. По
его словам, правительство про�
водит большую работу, чтобы
максимально удовлетворить за�
просы населения. В частности,
к началу учебного года постро�
ены 27 новых школ. Что же ка�
сается имеющихся трудностей,
то они, заверил премьер, будут
преодолены в ближайшие годы.
При этом учителям Абылгазиев
посоветовал овладевать «креа�
тивными методиками и совре�
менными компьютерными тех�
нологиями», чтобы не остаться
без работы, а также пригрозил
привлечением к ответственнос�
ти родителей, чьи дети работа�
ют вместо посещения школы. 

Может показаться, что ситу�
ация со средним образованием
в Киргизии вполне сносная, а
все вопросы решаются в рабо�
чем порядке. Эта жизнеут�
верждающая позиция далека
от реальности. «Лучшее обра�
зование» является недоступ�
ным для подавляющего боль�
шинства детей и подростков
республики, а слова о «креа�
тивных методиках» звучат как

издёвка, поскольку власть не в
состоянии разрешить даже ба�
зовые проблемы.

Одна из таких проблем —
износ зданий, в которых раз�
мещаются школы. Почти 80
процентов из них построены в
советское время и в отсутст�
вие капитального ремонта
стремительно ветшают. Из 2,2
тысячи школ республики око�
ло 200 находятся в аварийном
состоянии. Во многих случаях
требуется их немедленный
снос и строительство новых
зданий, но эти вопросы не ре�
шаются годами. В результате
целые районы оказываются в
безвыходном положении. На�
пример, в селе Кызыл�Озго�
руш Джалал�Абадской облас�
ти вместо пришедшей в негод�
ность школы построена но�
вая, вот только рассчитана она
на 120 детей при вшестеро
большей потребности. Из�за
этого ученики размещены в
юртах. Что делать после на�
ступления холодов, сотрудни�
ки школы не знают…

Ю РТЫ — не единствен�
ный выход из поло�
жения. В селе Миялы

Ошской области школа закры�
та из�за угрозы схода оползня.
Старшеклассники вынуждены
ходить за 4 километра в сосед�
нее село, а ребята из младших
классов зубрят уроки в… грузо�
вом контейнере. Нередко ава�
рийные школы продолжают
использоваться, несмотря на
угрозу жизням школьников и
учителей. Такая немыслимая,
но в условиях страны типичная
ситуация сложилась в селе Бе�
ловодское Чуйской области.
Школа 1930 года постройки
буквально разваливается, но
занятия здесь продолжаются.
В крайнем случае, говорит ди�
ректор, ученики будут переве�
дены в палатки. 

Существующие тенденции
не внушают надежды на ис�
правление ситуации в ближай�
шем будущем. Темпы износа
школьных зданий выше, чем
ввод новых. Это происходит в
условиях постоянного — на
15—20 тысяч каждый год —
роста численности детей
школьного возраста. В итоге
большинство школ страны пе�
реполнены. Наиболее крити�
ческая ситуация сложилась в
столице. За постсоветское вре�
мя её население выросло
вдвое, а школ стало больше
лишь на четверть. Как резуль�
тат, при проектной мощности
76 тысяч мест в них обучаются
155 тысяч человек. Число уче�
ников в классе достигает 60—
70, а школы порой работают в
4 смены.

Положение усложняется де�

фицитом педагогических кад�
ров. При средней зарплате 11
тысяч сомов (11 тыс. руб.) про�
фессию учителя стремятся по�
лучить немногие, а старых спе�
циалистов становится всё
меньше. Несмотря на это, ми�
нистерство образования и на�
уки объявило о сокращении 
3 тысяч учителей. Все они, как
утверждается, имеют учебную
нагрузку менее 18 часов в неде�
лю — именно этот объём чи�
новники установили в качест�
ве необходимого порога. Бла�
годаря такому шагу, заявляют в
министерстве, повысится эф�
фективность учебного процес�
са, однако эксперты преду�
преждают о дальнейшем сни�
жении качества образования.

О СТАВЛЯЕТ желать луч�
шего доступность обра�
зования. По официаль�

ным данным, школы не посе�
щают свыше 2 тысяч детей.
Среди основных причин — ин�
валидность, религиозные
убеждения родителей и бед�
ность. Ряд специалистов под�
вергают эти цифры сомнению.
По словам экс�министра обра�
зования и науки Каныбека Ос�
моналиева, в Киргизии не ох�
вачены школьным образова�
нием как минимум 10—15 ты�
сяч детей, и главные причины
этого — социальные.

Приведённых фактов доста�
точно, чтобы понять: чинов�
ники лакируют действитель�
ность. По сравнению с совет�
ским временем система народ�
ного просвещения сошла с
пьедестала главных приорите�
тов государства. Кто занял это
место, может бесстрастно по�
ведать статистика. Так, ресто�
ранов в республике вдвое
больше, чем школ, а количест�
во мечетей превысило число
учебных заведений всех типов.
По состоянию на конец авгус�
та в стране насчитывается бо�
лее 2,8 тысячи мечетей, а также
107 медресе (мусульманских
учебных заведений) и 10 ис�
ламских вузов. 2 сентября в
Бишкеке открылась новая
центральная мечеть, способ�
ная вместить 10 тысяч прихо�
жан. Средства на её постройку
в размере 25 миллионов долла�
ров выделила Турция, а на це�
ремонии открытия присутст�
вовал президент этой страны
Реджеп Тайип Эрдоган. 

Власти Киргизии оправды�
вают этот перекос тем, что
средства на строительство
культовых сооружений идут не
из бюджета, а от местных и за�
рубежных спонсоров. Но это
не отменяет печальной и тре�
вожной истины: в образован�
ном и думающем населении
власть не заинтересована.

П Р И В АТ И З А Ц И О Н �
НЫЙ «поезд» в Казах�
стане несётся на всех па�

рах. О промежуточных итогах
объявленной в 2014 году «вто�
рой волны» разгосударствления
рассказал недавно и.о. предсе�
дателя Комитета государствен�
ного имущества и приватизации
министерства финансов Ка�
лымжан Ибраимов. По его сло�
вам, по состоянию на июль ны�
нешнего года комплексный
план выполнен более чем напо�
ловину. Из 887 объектов продан
421, ещё 266 находятся в стадии
ликвидации или реорганиза�
ции. Причина заключается либо
в выявленной экономической
нецелесообразности их даль�
нейшего существования, либо в
провале торгов. 

Обнародовал Ибраимов и
вырученную за четыре года сум�
му — 216 млрд тенге (40,7 млрд
руб.). Это всего 2 процента от
общих доходов госбюджета за
прошлый год. А ведь на торги
выставляются не только пред�
приятия коммунальной собст�
венности, но и крупнейшие
компании республики! Среди
сотен передаваемых в частные
руки активов значится 63 так
называемых топовых объекта.
Из них 15 уже проданы, в том
числе Актюбинская ТЭЦ, Ман�
гистауская и Восточно�Казах�
станская распределительные
электросетевые компании,
один из ведущих операторов
связи «Транстелеком», Иртыш�
ский химико�металлургичес�
кий, Электровозосборочный и
Локомотивосборочный заводы
и т.д. Выручка от их приватиза�
ции составила 110 млрд тенге
(20,7 млрд руб.). То, что их ре�
альная стоимость настолько
низка, вызывает большие со�
мнения. Например, стоимость
одного локомотива достигает
3—4 млн долларов (1,1—1,4
млрд тенге), а проектная мощ�
ность расположенного в Астане
Локомотивосборочного завода
составляет 100 локомотивов в
год. Нетрудно подсчитать, ка�
кая выгода упущена государст�
вом, если 50�процентная госдо�
ля этого крупного предприятия
была продана всего за 15,7 млрд
тенге (2,9 млрд руб.).

На весьма специфический ха�
рактер процесса указывают и

местные эксперты. По их дан�
ным, из более чем ста привати�
зированных активов нацио�
нальных холдингов менее трети
были реализованы через кон�
курсы и аукционы с повышени�
ем стартовой цены. Все осталь�
ные продавались с понижением
цены либо вообще без конкурс�
ных процедур — через дарение,
преимущественное право вы�
купа и прямые продажи. Всё
чаще предприятия продаются
по цене… 1 тенге. Это произо�
шло в случае с ТОО «АТБ+», за�
нимающимся обмоткой элект�
родвигателей. Его первона�
чальная стартовая цена состав�
ляла 75 млн тенге (14 млн руб.),
но поскольку нашёлся только
один желающий приобрести
предприятие, он получил его
фактически даром. То же самое
касается пяти транспортных
колледжей в разных городах
Казахстана, ТОО «Инжини�
ринговый центр АО «КазАТК»
и ряда других объектов. 

Но если выгода, извлекаемая
от приватизации республикан�
ским и местными бюджетами,
мизерна, то ущерб от неё оче�
виден. Частникам за бесценок
передаётся значительная часть
социальной инфраструктуры,
от которой зависят миллионы
жителей. Например, в одном
только городе Тараз (бывш.
Джамбул) приватизированы
три городских поликлиники,
офтальмологический центр,
стоматологическая поликлини�
ка, два детских оздоровитель�
ных лагеря, центральная дис�
петчерская служба, несколько
спортивных клубов. На очереди
— предприятия теплоснабже�
ния и ряд других объектов. 

Результаты этого ожидаемо
плачевны. Заполучив в свои ру�
ки госсобственность, частники
задирают цены и тарифы, не�
редко проданные им предприя�
тия просто перестают функци�
онировать. В итоге власти пе�
ред лицом социального взрыва
вынуждены возвращать объек�
ты ЖКХ и здравоохранения об�
ратно в ведение государства.
Случается, что местные власти
выступают против спущенных
сверху указаний. Так, руковод�
ство Джамбульской области хо�
датайствует об исключении из
плана приватизации консульта�

ционно�диагностического цен�
тра в Таразе.

ОДНАКО руководители
страны только подгоняют
подчинённых, требуя

форсирования приватизацион�
ного марафона. Как говорится в
официальном сообщении мин�
фина, «в целях исключения рис�
ка неисполнения Комплексно�
го плана… и ускорения процес�
са» ведомство разработало план
мероприятий. Согласно этому
документу, «продавцам реко�
мендовано скорректировать до�
рожные карты по объектам с
учётом завершения торгов… не
позднее октября текущего года».
В число объектов, которые пла�
нируется выставить на продажу
до конца года, значатся аэро�
порты Актюбинска, Атырау и
Павлодара, Актауский междуна�
родный морской торговый порт,
Восточно�Казахстанский ма�
шиностроительный завод и
многие другие государственные
активы. Также уже в этом году
отправятся на торги такие стра�
тегически важные предприятия,
как национальная авиакомпа�
ния «Эйр Астана», националь�
ный оператор связи «Казахтеле�
ком» и крупнейшая в мире ура�
новая компания «Казатом�
пром». Завершить «вторую вол�
ну» приватизации планируется в
2020 году, когда в «конкурент�
ную среду» уйдут почти все гос�
активы, включая АО «Казах�
станские железные дороги», АО
«Казпочта», энергетический
холдинг «Самрук�Энерго» и т.д.

Последствия этих шагов для
будущего страны трудно пред�
ставить. На ключевые отрасли,
от которых зависит националь�
ная безопасность страны, уже
положил глаз западный капи�
тал. Госдолю упомянутого выше
Локомотивосборочного завода
приобрела американская кор�
порация «Дженерал электрик».
Европейский банк реконструк�
ции и развития намерен купить
акции «Казатомпрома» и «Ка�
захтелекома». Большой интерес
к программе приватизации про�
являет финансовая группа «Рот�
шильд», консультирующая ка�
захстанское правительство.

Таким образом, под вопрос
ставится сам суверенитет Ка�
захстана. Власти, не устающие
повторять о счастье избавле�
ния от «российско�советского
колониального ига», выбира�
ют вполне реальное ярмо.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Либеральная горячка
Приватизация в Казахстане вступила в реша�

ющую стадию. Согласно отчёту правительства,
продано уже свыше четырёх сотен объектов
госсобственности. Чаще всего они реализуют�
ся за бесценок, в то время как возможные поте�
ри для страны не поддаются подсчёту.

Атеистов 
не поняли

Суд американского
штата Миннесота откло�
нил иск антирелигиоз�
ной группы с просьбой
убрать с банкнот и мо�
нет фразу In God We
Trust («На бога упова�
ем»). К служителям Фе�
миды обратилась груп�
па из 29 атеистов, со�
славшихся на то, что на�
циональный девиз на
купюрах нарушает пер�
вую поправку к Консти�
туции США, в числе про�
чего гарантирующую
гражданам свободу ве�
роисповедания и запре�
щение утверждения го�
сударственной религии.

О ДНАКО, согласно поста!
новлению суда, эта фраза

на долларах «соответствует
раннему пониманию пункта о
запрещении конгрессу изда!

вать законы, учреждающие го!
сударственную религию», и не
принуждает к соблюдению ре!
лигиозных обрядов. Примеча!
тельно: в 2016!м группа атеис!
тов из штата Огайо также
предложила убрать девиз с
банкнот, но суд и тогда откло!
нил иск. 

Впервые фраза In God We
Trust появилась на американ!
ской монете в 1864 году. В каче!
стве национального девиза она
была принята в 1956!м. На
банкнотах её стали печатать с
середины 1960!х. В 2002 году
закон подтвердил правомоч!
ность использования фразы в
клятве верности флагу США, а
в 2011!м члены палаты пред!
ставителей конгресса поддер!
жали резолюцию, закрепляю!
щую статус In God We Trust как
национального девиза страны.

Елена МОРОЗОВА.

Чтят героев
освободителей
Осень на Украине

обещает быть жаркой
не только в плане 
климата.

В О�ПЕРВЫХ, украинские хлебопёки
предрекают дефицит качественного
зерна для производства муки, вы�

званный июньской засухой и июльскими
дождями. Как объяснил президент Ассо�
циации фермеров и частных землевла�
дельцев Иван Томич, чрезмерная влаж�
ность в результате дождей привела к мас�
совым заболеваниям, прорастанию, гние�
нию и другим вредным факторам, которые
уменьшают производство и качество зер�
на. Ожидается рост цен на самое важное
для простого народа — хлебобулочные из�
делия — не менее чем на 30%.

Во�вторых, не за горами резкое повы�
шение тарифов на холодную воду. Так, ви�
це�президент Ассоциации водоканалов
Украины Ольга Бабий недавно сообщила,
что «Днепроазот» увеличил цену на хлор с
11 тысяч гривен (27,44 тыс. руб.) до 47,25
тысяч гривен (117,86 тыс. руб.) с НДС за
тонну, то есть почти в пять раз.

Давно не представляет своей работы без
резонансных заявлений и премьер�ми�
нистр Владимир Гройсман, пообещавший
увеличение цены на газ для населения. В
эфире одного из телеканалов премьер ра�
портовал, что дискуссия по поводу повы�
шения цены на газ для населения ведётся
уже около года и в сентябре планируется
её завершить. При этом в очередной раз
чистосердечно клялся, что «моя задача
при неизбежности изменения цены —
проработать все механизмы дополнитель�
ной социальной защиты». Заодно глава
правительства снял с себя всю ответствен�
ность, ещё раз напомнив, что повышение
цены на газ является одним из требований
Международного валютного фонда для
выделения Украине очередного транша,
который поможет стабилизировать состо�
яние экономики.

П РОДОЛЖАЕТСЯ наступление и на
ином направлении. По предложе�
нию президента Петра Порошенко,

вернувшегося с похорон американского
сенатора Маккейна, где назвал его «геро�
ем Украины», улицу Ивана Кудри в Пе�
черском районе Киева собрались пере�
именовать в улицу Джона Маккейна.
Представитель президента в парламенте
Ирина Луценко выступила с объяснени�
ем, почему стал неугодным именно Иван
Кудря. Оказывается, согласно новейшей
истории Украины он считается «террорис�
том, чекистом и оперативником», кото�

рый действовал против украинского на�
ционального освободительного движения.

Стоит напомнить, что Иван Кудря был
советским разведчиком, Героем Советско�
го Союза, активным участником подполья
во время оккупации Киева. Ещё накануне
войны он возглавил один из отделов раз�
ведуправления НКВД УССР, главным на�
правлением работы которого стала разра�
ботка украинских националистов.

Немцы рвались к Киеву, уже Житомир
второй месяц находился под немецкой ок�
купацией, когда 30 августа 1941 года в этом
городе были уничтожены два командира
ОУН (мельниковцев) — Емельян Сеник и
Николай Сциборский. Организовал опера�
цию начальник Особой группы Первого уп�
равления (разведка и диверсии) генерал Су�
доплатов, а Кудря руководил реализацией
операции через своего агента Полуведько.
Тогда мельниковцы (часть ОУН, подчиняв�
шаяся Андрею Мельнику) верно служили
нацистам. Такая ликвидация не может быть
признана терактом, как утверждает Ирина
Луценко: ведь Кудря действовал как боевой
офицер на территории своей страны, окку�
пированной противником.

Перед оккупацией гитлеровцами Киева
там была создана нелегальная резидентура
во главе с Кудрей под оперативным по�
зывным «Максим». В конце сентября 1941
года резидентура провела ряд акций: под�
рывом уничтожила немецкую военную
комендатуру и кинотеатр, в котором де�
монстрировался фильм для немецких сол�
дат. Руководимые Кудрей боевые группы
провели ряд крупных диверсионных ак�
тов, в частности на железнодорожной
станции Дарница. Взрывались мосты, уст�
раивались пожары на заводах, пускались
под откос эшелоны с гитлеровскими вой�
сками, уничтожались фашистские маши�
ны и катера.

Известно, что 5 июля 1942 года Иван Ку�
дря был арестован фашистами по доносу.
Долгое время он и задержанные с ним то�
варищи подвергались жестоким пыткам.
Но дальнейшая судьба героя неизвестна,
предположительно он был убит немцами.
Через много лет после войны — в 1963 году
— одной из улиц киевского Печерска (Бо�
енской) присвоили имя Кудри, о чём сви�
детельствует мемориальная доска на доме
под номером 1. Только 8 мая 1965 года Ука�
зом Президиума Верховного Совета СССР
Ивану Кудре было посмертно присвоено
звание Героя Советского Союза.

К АК всегда, коммунисты остаю�
тся верными своим идеалам и на�
стоящей истории своей Родины. 

С первых чисел сентября будет отме�
чаться 75�летие освобождения Совет�

ской Украины от немецко�фашистских
захватчиков. 

Жители старинного Глухова (букваль�
но в десятке километров от российской
границы), триста лет назад бывшего гет�
манской столицей Украины, 1 сентября
праздновали 1026�летие города и 75�ле�
тие его освобождения от немецких фа�
шистов. Первым в город ворвался эки�
паж танка Т�34 под командованием Иса�
ака Марковича Рубинштейна, который в
этом году по решению горсовета стал по�
чётным гражданином Глухова. Праздник
удался на славу: центр города оказался
заполненным его торжественно настро�
енными жителями и гостями. 

Коммунисты города и района сов�
местно с Глуховским отделением Все�
украинского союза советских офицеров 
(ВУССО) возложили цветы к мемориалу и
почтили память погибших и ушедших в мир
иной фронтовиков минутой молчания. 

А 2 сентября отмечал 75�ю годовщину
своего освобождения от фашистов уже
областной центр — Сумы. К Мемориалу
Славы (сумского «Алёши») пришли ве�
тераны и молодёжь, дети школьного и
даже дошкольного возраста, несли буке�
ты самых разнообразных цветов. Их воз�
лагали на гранитные плиты с высечен�
ными именами погибших сумчан — и до
начала митинга�реквиема, и после его
окончания.

Организованно, во главе со своими ру�
ководителями, пришли коммунисты горо�
да, ветераны войны и труда, активисты об�
ластного и городского отделения ВУССО.

Украшением торжеств стало выступле�
ние известного в Сумской области Чер�
воносельского хора, который мастерски
исполнил песни «Лён цветёт сине�си�
не...» и «Фронтовые собратья». Тепло
восприняли сумчане и выступление орке�
стра барабанщиков и детского хора. Небо
украсили запущенные детьми гирлянды
разноцветных шариков.

Массовым было возложение цветов к
Вечному огню, постоянно полыхающему
у подножия Мемориала Славы. Осень —
щедрая на цветы, букеты были почти у
каждого в руках. От коммунистов города
корзину красных гвоздик и роз к Мемо�
риалу Славы торжественно поставили ру�
ководители областной и городской орга�
низаций КПУ Владимир Даниленко и
Владимир Солобаев.

Хотя нынешние воины ВСУ и Нацио�
нальной гвардии не считают себя наслед�
никами прежней боевой славы, но, как
это ни странно, в завершение торжеств их
представители чеканным маршем про�
шли мимо Мемориала.

В.М.Т.

●● АФИНЫ. Морское сообще!
ние с греческими островами пре!
рвано из!за масштабной забас!
товки, охватившей практически
все паромные компании страны.
Стачка была объявлена после не!
удачных переговоров между
профсоюзом Всегреческая феде!
рация моряков и Ассоциацией
операторов пассажирских судов.
Профсоюзы требуют повысить
зарплату по трудовым соглаше!
ниям, напоминая: за последние
восемь лет она ни разу не подни!
малась, несмотря на инфляцию.
Судовладельцы же ставят себе в
заслугу то, что не понизили вы!
платы во время кризиса, и согла!
сились увеличить оклады лишь
на 1% с сентября этого года и ещё
на 1% — с июня 2019!го. Но
профсоюзы, настаивающие на
пятипроцентном повышении, та!
кое предложение отвергли, уточ!
нив, что греческие моряки рабо!
тают лишь 5 — 7 месяцев в году.

●● ПАРИЖ. Во Франции со
следующего года подоходный
налог будет удерживаться с
граждан непосредственно при
выплате зарплаты, а не год спу!
стя, как это было до сих пор,
заявил премьер!министр стра!
ны Эдуар Филипп. Между тем
многие опасаются возможного
«психологического эффекта»
реформы, поскольку зарплата,
поступающая трудящимся на
счета, станет заметно меньше.
Кроме того, далеко не все ком!
пании привели свои бухгалтер!
ские программы в соответствие
с новыми требованиями, и не
исключены технические сбои.

●● ЛОНДОН. Ни уступок, ни
нового референдума: премьер!
министр Великобритании Тереза
Мэй подтвердила жёсткую пози!
цию своего кабинета по брекзиту.
В авторской статье в газете
«Санди телеграф» глава прави!
тельства подчеркнула, что не
поддаётся давлению и не станет
пересматривать параметры «раз!
вода» и будущих отношений с
ЕС. А новое вынесение вопроса о
брекзите на общенациональный
плебисцит явилось бы «тяжким
предательством демократии».
Британская «дорожная карта»
была согласована в начале июля
и получила название «сделки Че!
керс» — в честь загородной рези!
денции Мэй.

●● ВЕНА. Правительство Ав!
стрии планирует запретить миг!
рантам посещать курсы профес!
сионального обучения до тех
пор, пока они не получат разре!
шения остаться в стране. В Вене
постановили, что учёба не долж!
на быть препятствием для де!
портации. По данным минэко!
номики, из 30 тысяч искателей
убежища у 8600 подходящий для
обучения возраст (меньше 25
лет). Из них 1300 желают полу!
чить профессиональное образо!
вание. Против инициативы ка!
бинета Себастьяна Курца высту!
пили не только оппозиционеры и
правозащитники, но и бизнесме!
ны, напомнившие о нехватке в
стране молодых обученных ра!
бочих. Однако власти подчёрки!
вают: для легальных трудовых
мигрантов никаких ограничений
по!прежнему не будет.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

Сообщает Синьхуа

В авангарде модернизации
В ПОСЛЕДНИЕ несколько

лет в провинции Ляонин
на северо�востоке Китая ак�
тивно развиваются робото�
строение и интеллектуаль�
ное производство, стоящие 
в авангарде структурной 
модернизации экономики.
Так, например, роботы мест�
ной компании SIASUN уча�
ствовали в церемонии за�
крытия зимней Олимпиады в
Пхёнчхане.

В городе Шэньян при под�
держке Шэньянского науч�
но�исследовательского ин�
ститута автоматизации при
Академии наук Китая откры�
лись и непрерывно совер�
шенствуются такие иннова�
ционные площадки, как Го�
сударственный инновацион�
ный центр робототехники,
Государственная робототех�
ническая лаборатория и Го�
сударственный центр робо�
тотехнических измерений и
оценок. Производство робо�
тов в Шэньяне уверенно дви�
жется вперёд. 

Прибалтийский блеф

О СЕНЬ только начинает�
ся, а литовцев уже пре�
дупреждают: цены за

отопление наступающей зи�
мой будут на 10—15 процентов
больше, чем в 2017 году. При�
чина подорожания — ещё
больший рост цен на биотоп�
ливо: почти на 40 процентов. 

Но население ждёт ещё одно
новшество. 

Литовские власти подгото�
вили план снижения загряз�
нения окружающей среды,
который предполагает введе�
ние налога не только на ста�
рые и загрязняющие воздух
автомобили, но и ограниче�
ние на использование твёрдо�
го топлива. Министерство ох�
раны окружающей среды
Литвы предложило запретить

использование твёрдого топ�
лива для обогрева жилья в го�
роде. Граждане, которые не
захотят отказаться от твёрдо�
го топлива, должны будут
платить налог. Его собирают�
ся рассчитывать с помощью
специального счётчика. За�
прет на использование твёр�
дого топлива может вступить
в силу в 2030 году. 

Сегодня жители индивидуаль�
ных домов и так платят полную
цену за отопление. Если будет
введена дополнительная плата за
дрова и другое твёрдое топливо,
одни получат скидки, а других
обложат новыми налогами.

Инициатива министерства
охраны окружающей среды от�
нимет средства у самых бедных
слоёв населения. Более того, са�
мо по себе использование ками�
нов и печек — своеобразная тра�
диция литовцев. Власти собира�
ются пойти в атаку на владель�
цев печек и каминов, которые
имеют привычку, выработан�
ную десятками поколений пред�
ков, топить свои очаги дровами
и углём.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Над пропастью…
в бахилах 
На юге Китая по�

явился самый длин�
ный в мире стеклян�
ный мост.

КОНСТРУКЦИЯ длиной
200 метров завершается

смотровой площадкой на вы�
соте в несколько метров над
пропастью. Чтобы стекло ос�
тавалось прозрачным, посети�
телей пропускают туда в спе�
циальных бахилах.

А ранее, в марте нынешнего
года, в Поднебесной, в про�
винции Сычуань, в горном
ландшафтном парке Батай�
шань, был открыт самый вы�
сокий в стране стеклянный
пешеходный мост — 1980 мет�
ров над уровнем моря.

Новый скачок цен
За первые месяцы нынешнего года в Литве выросли тарифы на

отопление, хотя горожане израсходовали на 6 процентов меньше
энергии, чем за тот же период в прошлом году. Рост цен связан не
только с понижением температуры, но и с увеличением стоимости по�
купки природного газа и биотоплива.
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Когда же и почему 
началась полномасштабная 

Гражданская война?

— Александр Иванович, в работах ва�
ших большое место занимает тема Граж�
данской войны. И вы не забываете, что
этой войне сопутствовала крупномасштаб�
ная интервенция, то есть вооружённое
вмешательство многих иностранных дер�
жав во внутренние дела нашей страны. Но
читатели «Правды» обращают внимание: у
многих нынешних историков и писателей,
а также в кино, на телевидении, в боль�
шинстве СМИ при разговоре о Граждан�
ской войне теперь про интервенцию речи
почти не идёт. Как вы это объясните? Мо�
жет быть, раньше, в трудах советских ис�
следователей, реальная роль её была не�
правомерно преувеличена?

— Ничего подобного!! Это сегодня ис�
тинный масштаб и значение иностран�
ного вмешательства в нашу Гражданскую
войну, в борьбу против Советской власти
всячески преуменьшается или даже сов�
сем замалчивается. Таков социальный
заказ пришедшей к власти олигархии,
которая молилась и молится на Запад. А
её «научная обслуга» старательно дурит
людям головы. Додумались до того, буд�
то большевики сами разжигали войну
против себя: дескать, им это было выгод�
но. Абсурд!

Между тем надо прямо говорить, что
без вмешательства извне такой войны,
какая у нас тогда произошла, просто не
было бы. И Ленин, и Сталин на основе
неопровержимых фактов утверждали
именно это. Вот, например, ленинское
высказывание: «Всемирный империа�
лизм… вызвал у нас, в сущности говоря,
гражданскую войну и виновен в её затя�
гивании».

Эта же проблема позднее, на исходе
1926 года, анализировалась в сталинской
речи, посвящённой перспективам рево�
люции в Китае, где тоже нарастала угроза
интервенции. Вспоминая тяжкий опыт
нашей страны, Иосиф Виссарионович
особо отметил: «Борьбу Деникина и Кол�
чака, Юденича и Врангеля против рево�
люции в России империалисты были
склонны изображать как борьбу исклю�
чительно внутреннюю. Но мы все знали,
и не только мы, но и весь мир знал, что за
спиной этих контрреволюционных рус�
ских генералов стояли империалисты Ан�
глии и Америки, Франции и Японии, без
поддержки которых серьёзная граждан�
ская война в России была бы совершенно
невозможна».

— Да, чётко сказано. И определение
интересное: «СЕРЬЁЗНАЯ гражданская
война»…

— Неслучайное слово, конечно. Есть
смысл вдуматься, что имеет в виду Ста�
лин. А в подтексте у него, я считаю, раз�
ница между вооружёнными конфликта�
ми, отдельными боевыми столкновения�
ми и полномасштабной (вот оно: серьёз�
ной!) Гражданской войной. Если внима�
тельно рассматривать, как развивались
события того времени, становится оче�
видной и бесспорной абсолютная сталин�
ская правота.

— В чём прежде всего?
— Как раз в том, о чём мы сейчас гово�

рим. За последнее время приходится мно�
го слышать рассуждений, когда началась
у нас Гражданская война. Одни утвержда�
ют, что сразу после 25 октября (7 ноября)
1917 года. Другие доказывают: ещё рань�
ше, когда произошёл корниловский мя�
теж. И так далее.

Но сначала, по�моему, надо всё�таки
каждому определить для себя, а что это
такое — Гражданская война. Это же не
отдельные, пусть и ожесточённые, во�
оружённые столкновения, бои, опера�
ции. Война — это когда вся страна пре�
вращается в военный лагерь, когда эко�
номика, политика, социальная структу�
ра перестраиваются полностью и жизнь
всего народа так или иначе войне под�
чинена.

— С какого же времени, как вы полагае�
те, правильнее всего вести отсчёт нашей
Гражданской войны?

— А вот давайте разберёмся. И начнём
с того, что реально произошло сразу по�
сле Октября, в конце 1917�го — начале
1918 годов. Этот период называют вре�
менем триумфального шествия Совет�
ской власти. Пожалуй, несколько пра�
зднично звучит…

— Хотя смысл ясен: на территории поч�
ти всей страны Советскую власть поддер�

жало абсолютное большинство народа.
Разве не так?

— Это верно. Однако в ходе того само�
го триумфального шествия были и огром�
ные вооружённые столкновения. Самое
крупное — подавление мятежа под руко�
водством Каледина на Дону. Было на�
ступление на Петроград во главе с Крас�
новым, организованное бежавшим Ке�
ренским. Были также мятеж оренбург�
ских казаков, руководимых Дутовым, вы�
ступление под командованием атаманов
Семёнова и Калмыкова на Дальнем Вос�
токе. Можно назвать и кое�что ещё. В ос�
новном, как видим, периферийные вы�
ступления с опорой на казачество. И все
они с треском провалились.

— Лучший показатель отношения народа
к Советской власти!

— Безусловно. Ведь это, например, са�
мо же казачество (красное!) дало реши�
тельный отпор тем, кто по разным причи�
нам пошёл за белогвардейцами. Впрочем,
про казаков в революции и Гражданской
войне нам стоило бы поговорить отдель�
но, ибо вокруг этого утвердилось и гуляет
множество самых разнообразных мифов.
А сейчас, чтобы вплотную подойти к на�

шей главной теме — о роли интервентов в
контрреволюции, надо зафиксировать
ситуацию в стране на конец периода, о
котором шла речь.

— Если точнее, какое время вы имеете в
виду?

— Март 1918�го. Так вот, все основные
выступления врагов революции на это
время разбиты. Каледин застрелился.
Корнилова убили. В Добровольческой ар�
мии осталось не более трёх тысяч человек.
Атаман Дутов с тридцатью всадниками
мотался по Тургайской степи. Семёнов и
Калмыков вышвырнуты красными забай�
кальскими казаками за границу. Ради
объективности скажем, что с белым
уральским казачеством на тот момент не
всё было покончено, однако оно немно�
гочисленное, и тут оставался лишь вопрос
времени.

Заключив «похабный» Брестский мир
(то есть пойдя в безысходном положе�
нии даже на это), Советская власть бы�
ла озабочена уж никак не разжиганием
Гражданской войны, а совсем другим.

Надо было как можно скорее начать
мирное строительство, чтобы обеспе�
чить осуществление грандиозной про�
граммы большевистской партии в инте�
ресах трудового народа.

— Однако были силы в стране и мире,
которые этого ни в коем случае допустить
не хотели…

— И роль внешних сил оказалась тут
главенствующей, что ныне всячески
пытаются замазать. А ведь полномас�
штабная Гражданская война в России,
собственно, и начинается с интервен�
ции, важнейшим актом которой стал
так называемый мятеж чехословацкого
корпуса в мае 1918 года.

Кому теперь в России 
ставят памятники

— Многим такое ваше утверждение,
наверное, покажется спорным. Не слиш�
ком ли преувеличивается значение этого
мятежа? Скажу откровенно: поначалу,
когда я впервые читал ваши работы на эту
тему, мелькала и у меня такая мысль. Но
потом вы меня убедили. Теперь убеждайте
наших читателей.

— Сомнения могут быть лишь у тех, кто
поверхностно знает эту историю.

— Либо совсем не знает, каких нынче
полным�полно.

— И мне понятны основные мотивы
сомнений. Например, а чья же тут интер�
венция, если даже самостоятельного че�
хословацкого государства ещё не сущест�
вовало? Отвечаю: интервенция стран Ан�
танты.

В речи Сталина 1926 года, на которую я
уже ссылался, есть такая мысль: «Интер�
венция вовсе не исчерпывается вводом
войск, и ввод войск вовсе не составляет
основной особенности интервенции. При
современных особенностях революцион�
ного движения в капиталистических
странах, когда прямой ввод чужеземных
войск может вызвать ряд протестов и кон�
фликтов, интервенция имеет более гиб�
кий характер и более замаскированную
форму». Сталин тут же поясняет, какая
это может быть форма: организация граж�
данской войны внутри зависимой стра�
ны, финансирование её, моральная и фи�

нансовая поддержка своих агентов про�
тив революции.

— Эта форма активно использовалась
империалистами в контрреволюционных
целях и для разрушения СССР…

— Конечно, тем более что технические
возможности для этого со временем су�
щественно усовершенствовались. Но сто
лет назад различные замаскированные и
очень изощрённые, хитрые способы ин�
тервенции уже вовсю были задействова�
ны против страны Великого Октября. Ор�
ганизация так называемого чехословац�
кого мятежа внутри революционной Рос�
сии — один из таких способов. Он не при�
вёл к победе контрреволюции, но обеспе�
чил чудовищные разрушительные резуль�
таты, поскольку помог ввергнуть страну в
кровопролитную и затяжную Граждан�
скую войну, проложил дорогу другим ин�
тервентским и белогвардейским силам,
активно поддержал их на территории от
Пензы до Владивостока.

— И за это виновникам многомиллион�
ных человеческих жертв, а также неслы�
ханного ограбления нашей страны теперь
в капиталистической России ставят па�
мятники?

— Да, в нынешнее время происходит
это невероятно позорное для нас действо,
о котором здесь просто нельзя не сказать.
Подумать только, министерство обороны
Чешской Республики воплощает в Рос�
сии свой проект «Легион 100», по которо�
му предполагается установить в городах
РФ 58 памятников белочехам, чьи вожаки
классово родственны теперешним хозяе�
вам нашего Отечества. В Бузулуке, Вла�
дивостоке, Екатеринбурге, Красноярске,
Кунгуре, Нижнем Тагиле, Челябинске и
других городах уже стоят монументы с
надписями, которые звучат для нас (и не
только!) издевательски: «Здесь покоятся
чехословацкие солдаты, храбрые борцы
за свободу и самостоятельность своей
земли, России и всего славянства. На
братской земле отдали жизни за возрож�
дение человечества. Обнажите головы пе�
ред могилой героев».

— Ну надо же! «За возрождение челове�
чества»… А на самом деле, если сказать по
правде?

— Да за денежные мешки в Лондоне и
Париже, Вашингтоне и Токио. Именно
по приказу Антанты эти убийцы и гра�
бители из чехословацкого корпуса вклю�
чились в интервенцию и развязали
Гражданскую войну в России, стали её
детонатором. А причины, мотивы и цели
организованной интервенции известны.

— Давайте сжато напомним их читате�
лям.

— Ну, поскольку шла Первая мировая
война, империалистам хотелось во что
бы то ни стало сохранить Россию в чис�
ле её участников. Вторая цель: сохране�
ние своих инвестиций — концессий,
предприятий, вкладов и так далее. Ог�
ромные средства из�за рубежа были вка�
чаны в царскую Россию, и, конечно, за�
правилам ведущих стран мира не хоте�
лось их терять. И третья (самая глав�
ная!) причина, о которой нынешние
провластные историки глухо молчат, —
классовая.

Да, мировая буржуазия сильно пере�
пугалась, когда произошла социалисти�

ческая революция в России. Возникла
реальная альтернатива господству капи�
тала — перспектива создания мира без
эксплуатации трудового народа, чего,
как мы до сих пор видим, капитал всеми
силами и средствами стремится не до�
пустить. Вот и тогда он начал междуна�
родную мобилизацию на борьбу против
«большевистской заразы».

— Как в исторических документах это
отразилось?

— События, происходившие в нашей
стране, находились под бдительнейшим
зарубежным надзором, и уже 23 декабря
1917 года между Англией и Францией
было подписано соглашение о разделе
сфер влияния на юге России. Кстати,
Украина по этому соглашению достава�
лась Франции…

— Наверное, в 2014�м французские
власти вспомнили об этом.

— Думаю, они об этом никогда и не
забывали. Западные аппетиты мы хоро�
шо знаем, так что богатства России, не�
отъемлемой частью которой Украина
была и, надеюсь, будет, во все времена
не давали покоя иноземным захватчи�
кам. А тогда, когда у нас произошёл тя�
желейший кризис власти, разве могли
они этим не воспользоваться.

— И что последовало за соглашением, о
котором вы сказали?

— Последовало интенсивное и целе�
направленное движение к организации
широкой, массированной интервенции
в Россию. Важнейшим этапом тайного
подготовительного процесса становится
заседание Верховного военного совета
Антанты под Парижем. Здесь, в Верса�
ле, 2 мая 1918 года подписывается ещё
одно соглашение — теперь уже руково�
дителями всех главных входивших в Ан�
танту стран.

— Назовите, пожалуйста.
— В дополнение к Англии и Франции

это США, Италия, Япония. Решение
ими принято уже действительно о пол�
номасштабной интервенции.

Там есть коммюнике №25, а в нём
третий пункт, на котором я особо оста�
новлюсь. Дело в том, что он относится к
затронутой мною теме так называемого

чехословацкого мятежа, который, как я
считаю, стал ключевым в развязывании
у нас Гражданской войны. Между тем
его сегодня фальсифицируют вдоль и
поперёк, начиная с того, как этот «мя�
теж» возник. Будто бы стихийно и со�
вершенно случайно.

— А на самом деле?
— Очень даже не случайно! И совсем

не стихийно, не сам собой. Организо�
ван был в заранее намеченных целях.
Это как раз и видно из того пункта при�
нятого в Версале коммюнике, про кото�
рый я начал говорить. Он относится к
использованию союзниками на терри�
тории России чехословацкого корпуса,
входившего во время Первой мировой
войны в состав российской армии, а с
15 января 1918 года официально пере�
подчинённого французскому командо�
ванию.

— О том, что такое был этот чехословац�
кий корпус, у большинства наших совре�
менных соотечественников крайне смутное
представление.

— Да ничего не знают про него! Я по�
ка коротко сказал, а дальше кое о чём
надо сказать подробнее. Вот сперва про
соответствующий пункт майского ре�
шения 1918 года. В нём прямо сказано,
что те чешские войска, которые нахо�
дятся восточнее Омска, должны при�
нять участие в экспедиции союзников.
А какая это экспедиция? Археологичес�
кая? Этнографическая? Да нет же! Во�
енная антисоветская, что, по�моему, и
дураку должно быть понятно. Только
нынешние провластные историки дела�
ют вид, что не понимают.

— Не желают признавать белочехов
интервентами?

— Знаете, я пошучу: по�моему, точнее
даже было бы называть их франкочеха�
ми. Как же они не интервенты, если
французский маршал Фош их главноко�
мандующий, да и жалованье они полу�
чают от французов? Кто же при этом
они для Советской России? Однако
правду фальсификаторы в упор видеть
не хотят, просто�таки со смешными от�
говорками. Разве суть меняется от того,
что эти вояки — славяне? Или от того,
что некоторые офицеры у них были рус�
ские? Этнически оставаясь русскими,
подчинялись�то они полностью коман�
дованию французскому, приказы оттуда
выполняли.

Эпизод на вокзале 
в Челябинске — 

совсем не случайный 
и не спонтанный

— Особенно возмущают нелепые раз�
глагольствования о том, что большевики
якобы сами сознательно вызывали вы�
ступление чехословаков против себя, что�
бы подтолкнуть нужную им (!) Граждан�
скую войну. Бред какой�то, но пишут ведь
люди, считающиеся учёными…

— Вскользь я об этом уже сказал. Ны�
нешние продажные «грантососы» на
любую подлость идут, лишь бы угодить
своим «работодателям». Уж кому в то
время меньше всех на свете нужна была
Гражданская война, так это большеви�
кам. Как воздух им необходим был 
мир, почему и возник в начале марта
1918 года «похабный» Брестский дого�
вор. И, поскольку первая волна контр�
революционных выступлений была ус�
пешно отбита, о чём мною тоже сказа�
но, поскольку Советская власть факти�
чески повсеместно продолжала укреп�
ляться, забота о развёртывании мирного
хозяйственного строительства стано�
вится главнейшей для большевиков.
Однако враги из�за рубежа не намерены
были давать им такую возможность.

— Решение об интервенции, состояв�
шееся в Версале, сразу начало действо�
вать?

— Давайте сроки посмотрим. Подпи�
сано решение было 2 мая 1918 года, а
через 12 дней (всего через двенадцать!),
14 мая, один из чешских полков в Челя�
бинске «вдруг» восстал и потом захва�
тил город. «Вдруг», конечно, надо ста�
вить в кавычки, ибо это версия бело�
чешской стороны, не объективной, а
весьма заинтересованной. Но именно
она, без истинных оснований и доказа�
тельств, получила широчайшее распро�
странение и до сих пор бытует как пре�
обладающая в трактовке этой истории,
которая имела поистине колоссальные
трагические последствия.

— Кому�то очень желанные тогда?
— Безусловно. А если вдуматься, то и

сегодня тоже. Потому что вопрос стоит,
ни много ни мало, о том, кто же всё�та�
ки виновен в развязывании нашей
Гражданской войны — большевики, Со�
ветская власть или их враги.

— Расскажите, что произошло в Челя�
бинске.

— Здесь, как и по всей Транссибир�
ской магистрали, находились чехосло�
вацкие войска. Ведь сначала, с февраля
1918�го, на повестке дня была переправ�
ка их во Владивосток, чтобы оттуда
морским путём они проследовали до
Европы. На Западном фронте должны
были присоединиться к французской
армии, частью которой, собственно,
они и являлись. Но отмечу одну стран�
ность. Переговоры об этом возвраще�
нии вроде бы нормально шли, и совет�
ское правительство было не против. Пе�
редвижение даже началось, однако дело
явно затягивалось.

А во Владивостоке между тем скопи�
лось уже около 14 тысяч (!) чехословац�
ких солдат и офицеров. Они там сосре�
доточились, однако хозяева не спешили
отправлять их за океан: предназначали,
как мы теперь знаем, для других целей.
Предназначали использовать здесь, в
России.

Словом, бикфордов шнур, протяну�
тый к чехословацкому корпусу господа�
ми из Версаля, оставалось только под�
жечь — и последует взрыв.

— Подожгли в Челябинске?
— Можно так сказать. Вроде какой�то

случайный, малозначащий эпизод, а
взрыв огромнейшей силы грянул в ко�
нечном счёте на всю страну.

— Как сараевское убийство, вызвавшее
Первую мировую войну?

— У меня в голове давно такая анало�
гия. Но надо сперва изложить читате�
лям западную версию происшедшего,
которая стала, увы, «канонической».

Окончание в следующем номере.

Интервенция 
против революции
Историк Александр КОЛПАКИДИ в беседе с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО
Всем, кто хочет знать правду о Гражданской войне в России, начавшейся

столетие назад, должно быть известно, что с нею неразрывно связана ино�
странная военная интервенция в нашу страну. В общем�то, факт этот скрыть
вроде бы и невозможно. Понятно, что о нём в разное время немало сказано
и написано. Однако написано и пишется очень по�разному.

А поскольку за последние десятилетия наша история, особенно ХХ века,
подвергнута целенаправленному пересмотру, переоценке и соответствую�
щей фальсификации, добраться до правды бывает весьма нелегко. Трактов�
ка интервенции во время Гражданской войны, как и другие острые историче�
ские темы, тоже извращена. Конечно же, в интересах вновь пришедшего у
нас к власти капитала, который потерпел сокрушительное поражение после
Великого Октября, а теперь пытается брать реванш по всем направлениям.

Что ж, борьба продолжается, и огромна роль в ней честных историков. 
К одному из них, согласно постоянной традиции «Правды», обратим сегодня
ряд актуальнейших вопросов, содержащихся в письмах наших читателей,
чтобы начать разговор об интервенции, которая была организована сто лет
назад с целью удушения социалистической революции в России.

Вот они, интервенты из чехословацкого корпуса


